

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Elche, un mes. 0'25 pesetas
Fuera, trimestre. 1
Número suelto 5 céntimos.

LA LIBERTAD

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º

Anuncios á precios convencionales

DON MANUEL GÓMEZ VALDIVIA

Por tratarse de un paisano nuestro, que ha alcanzado altos puestos y tiene significado relieve en la política provincial, reproducimos con gusto los juicios que merecen su persona y su gestión administrativa á extraños y adversarios, copiando algunos artículos publicados por «El Porvenir» y «El Tiempo» con motivo de su nueva elección para Presidente de la Diputación Provincial de Alicante.

Los dos trabajos periodísticos son curiosos, porque el primero significa el concepto que los liberales de la Marina tienen del Sr. Gómez Valdivia, y el segundo representa la opinión de los adversarios políticos de nuestro paisano.

Por eso los copiamos con gusto: para que nuestros paisanos los conozcan, sin comentario alguno nuestro.

Dice «El Porvenir», periódico liberal defensor de los intereses de la región de la Marina, en su número 4, correspondiente al 9 de los corrientes:

Don Manuel Gómez Valdivia

Es la figura política de más relieve, en Elche, y una de las más salientes de la provincia. Con su decisión, con su voluntad, con su apoyo decidido, con todo su entusiasmo, el partido liberal ilicitano ha llegado á ser una fuerza política poderosa con el que hay que contar siempre.

Gómez Valdivia ha puesto siempre cuanto es y cuanto vale al servicio del ideal, anteponiendo su desinterés y su modestia. No ha luchado nunca, no ha trabajado nunca, por su interés ni en su beneficio, cuanto hizo lo hizo siempre pensando en el interés de los demás y en el beneficio de Elche.

De Elche que ha sabido agradecerlo, haciendo de D. Manuel Gómez Valdivia la figura cumbre donde condensar todos los anhelos. Amigos políticos y enemigos; los de su intimidad y aquellos distanciados de él por ideas y principios, acuden en momentos de prueba al prestigioso diputado provincial, seguros de su atención y de su apoyo. Y á todos atiende y á todos acoge D. Manuel Gómez Valdivia, probando de este modo que el numeroso partido que creó y sostiene en Elche no se logró por la fuerza de mercedes otorgadas solo al amigo, sino por prestancia personal del caudillo que supo mostrar prosapia á los aristócratas, porque en su estirpe está ser prócer ó hidalgo; democracia á los de abajo por-

que en su corazón está inculcada la Sangre liberal, padre y amigo, hermano y mentor, como si todos fueran sus hijos, y su hogar, desbordándose por las puertas de su palacio, fuera Elche entero...

La provincia de Alicante, los diputados provinciales acaban de reelegirle para el cargo de Presidente de la Diputación provincial, y del acierto de esta elección dará idea el hecho de que hace escasamente dos años estuvo desempeñando el mismo cargo.

Es además D. Manuel Gómez Valdivia, abogado prestigioso, enamorado agricultor. Podría decirse de él, como de aquel hidalgo «Don Tirso de Guimeras», que supo ser recio y jugoso á un tiempo, como un olivo, como un pino, como una vid en flor...

ARISTARCO.

Por su parte «El Tiempo», en su número 812, correspondiente al 3 de los corrientes, dice:

«Ayer fué elegido presidente de la Diputación Provincial don Manuel Gómez Valdivia.

Separados, hoy más que nunca, de este señor por el campo político en que milita y por el caciquismo que ejerce en Elche, nosotros hemos de hacer honor á la teoría que siempre hemos sustentado de que no debe combatirse por sistema á las personas, ni mezclar las pasiones de partido en los asuntos que afectan á la administración pública.

Por esto, no podemos olvidar que la gestión del Sr. Gómez Valdivia, en su anterior etapa presidencial fué buena: atendió bien los establecimientos benéficos, cuidó algo la carretera de San Vicente y pagó bien á los empleados.

Como esta Diputación, pobre, miserable y dominada por un caciquismo desenfrenado, no tiene medios económicos para realizar otros fines comerciales, agrícolas, culturales y artísticos, solo puede exigirse que aquellos servicios ineludibles se presten bien y se paguen con puntualidad.

Esto hizo el señor Gómez Valdivia y á nosotros no nos duelen prendas.

Deamos muy vivamente que no pierda ahora el prestigio que ganó entonces. Queremos encontrar nuevamente ocasiones para el aplauso, que no le regatearemos cuando lo merezca. Y para nosotros lo merecerá solamente con que mejore la situación de asilados, enfermos y dementes; con que pague á los empleados que trabajan para comer y con que arregle la carretera de San Vicente, baldón de ignominia que nos avergüenza ante los forasteros, perjudica los intereses alicantinos y nos avergonzará muy pronto ante el extranjero.

Enhorabuena, para el Sr. Gómez Valdivia y... creemos que ya hemos sido suficientemente expresivos.»

ENSALADA

Después de una succulenta comida de las que ordinariamente nos proporciona la Naturaleza de acuerdo con la actual civilización, á las obreros, y particularmente á los del campo, y de saborear el aromático recuerdo de uno de aquellos cigarrillos que solía fumar cuando había tabaco y dinero para comprarlo, determiné echarme á dormir la siesta y sobre una mullida estera de junco, á la que uní el brazo derecho, mi almohada favorita, y protegido por la espesa sombra de una higuera, huérfana de pámpanos, esperé inútilmente á que el bondadoso morfeo se dignara estrecharme en sus brazos.

Las apasionadas caricias del imprudente Febo me obligaron á levantar anclas. Malhumorado y cariacontecido, sin saber por qué ni para qué no, tomé la pluma y unas cuartillas de papel, disponiéndome á escribir algo de lo que sin dormir había soñado; pero ¡oh sorpresa! la pluma se me rebela y no consiente trazar una letra mientras no la deje con libertad para descargar su conciencia. ¿Qué hacer? Por fin le dejé el campo libre, y reventando de gozo, á pesar de mis frecuentes reconvenciones y llamadas al orden, solté la rociada siguiente:

—¡¡¡Ya manem mosatros!!! ¡Ya estem en el Poder! ¡Ara voreu lo que es pasa á eixos valents de la Agrícola! ¡Ara voreu que pronte se acaben totes eixes porqueries de societats, huelgues y jaleos, que no deixen á ningú tranquil! ¡¡Ya manem mosatros!! Te asegure que á mes de quatre es te que quear memòria, per burros, ¡pos no faltava mes! ¿de qué mos tenia que servir á mosatros el tenir de quefe al que mes sap en el poble?

—¡Alto ahí, péñola de los demonios! ¿A quién has oído tú esas cosas, cacho de metal embustero? ¿Te parece á tí que el que roba una cosa irá vociferando de ese modo? Supongamos que tú pasas por delante de una panadería; que tienes hambre, y, parodiando al Juan Valgean del inmortal Victor Hugo, en su hermosa obra «Los Miserables», te apoderas de algún pan: sería chistoso si en vez de huir empezaras á gritar, diciendo: ¡he de romper la cabeza al dueño de este establecimiento; he de derribar la casa y he de perseguir á quien diga que he obrado mal!

—Déixate estar de eixemples... Yo no vull ser diputat; á mí no me agrá ser diputat; pero es que estic cuent y es tinc molta gana á alguns pinches de la Agrícola, y ara me les tinen que pagar totes chuntes.

—Ea, cállate que no estás en tu juicio; ¿cómo quieres, infeliz, que haya quien así discurra cuando el tronco que encarna esa política (Guillermo q. D. m.) tiene al presente las raíces al aire?

—A propòsit de Guíllermos: tú te has fijat en el color polític de tots els que aquí en Elch desichaven que guafiaren la guerra els alemanys? ¿te has fijat si son els mateixos que se oposaven á que se llevara á efecte el grandióis proyécte del Sr. Serra, que ha de transformar en hórta este abrasat camp? ¿Tú te has fijat en el color polític dels que están sempre desichant de manar per pegar garròt? ¿te has fijat si son els mateixos que se opòsen sempre á que prospere tot alló que siga fill del progrés y per tant se encamine al benestar cheneral? ¿Tú te has fijat en.....?

—Basta, basta, que me estás poniendo nervioso y si te dejo, maldita cotorra, vas á decirlo todo y después.... ¿después? como á una señal convenida invaden la habitación cerca de media docena de chiquillos, toman por asalto mi mesa-escritorio, echan por el suelo libros, papeles y tintero, mientras que yo permanezco inmóvil con los codos apoyados sobre la mesa, los puños contra las sienes y la vista clavada en unas letras en que se leía: SE ENCARECEN LAS SUBSISTENCIAS.

UN SOCIO DE LA AGRÍCOLA.

Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos
PÁRPADOS Y VÍAS LAGRIMALESCURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE
(Al lado de la Islaña Marítima)

Para los de «El Tiempo»

«El Día», diario de la capital de la provincia y órgano del partido liberal alicantino, ha reproducido dos de nuestros artículos publicados en el número anterior de este humilde semanario, siendo uno de ellos el que titulamos «La mala sombra».

Y á «El Tiempo», diario también de la capital alicantina, no le ha sentado muy bien que la opinión nuestra, con respecto á las desgracias políticas que desde hace un cuarto de siglo vienen ocurriéndole al Sr. Tari, traspase el hermoso cerco de palmeras que nos circunda y se lea y se comente y se aplauda en todos los pueblos de la circunscripción.

Y nosotros decimos á «El-Tiempo», que desde el número próximo comenzaremos á hacer una pequeña historia de la vida política del Sr. Tari, desde que á ella vino, cosa que nos han de agradecer Manolo Pérez Mirete y Elías Manero, que como son jóvenes, no están al tanto de la vida y milagros de este santo político que se llama Andrés Tari Sánchez, al que tienen hoy como correligionario CONDICIONAL.

ANATEMA...

Con todo el entusiasmo de mi juventud, tengo puesta mi fé en aquellos ideales que mi conciencia me diota y mis convicciones me trazan. Ni me preocupan ni temo á los perros que me ladren en el camino.

Las enseñanzas que el hombre ha sacado á costa de su sangre y de su vida, encauzan al mundo por derroteros desconocidos previstos por los grandes idealistas, y cuyas doctrinas han sido motejadas de perjudiciales, de utópicas.

Ya no luchará el hombre ni verterá su sangre por los intereses, el honor y las disputas y odios de sus opresores. La guerra mundial le ha enseñado á morir en aras de un ideal, de sacrificarse por el bien de sus

hermanos. Cuando el hombre dá su vida por su idea, en la mueca de dolor que queda dibujada en su rostro hay algo grande, algo sublime, como si aquella mueca pretendiera abarcar el mundo y decirles á los hombres de todas las razas: «Aprended á ser héroes, aprended á morir por el bien de todos.» Nunca tendrá el hombre más parecido con el Dios del Gólgota.

Ya lo sabéis, ya van dándose cuenta los más de lo que significa egoísmo.

Jamás desde que el hombre pronunció las palabras tuyo y mío, hubo paz en el mundo. Es la propiedad la creadora del egoísmo. Es el egoísmo el creador de la guerra.

Donde hay dos hombres egoístas, hay dos enemigos que se odian y se matan. Mientras los pueblos sean gobernados por las autocracias, existirán las guerras cada vez más enormemente horribles.

Es ya inútil que para que los más derramen su sangre invoquéis el sagrado nombre de la patria. Sería menos hipócrita que invocaseis el capital, la comodidad y el lujo de los menos.

Fijáte, hombre, en estas palabras: «Todos los hombres somos hermanos.» Las pronunció tu redentor, y es escarnecido por los que se postran ante su imagen de barro, que es la materia, y miran con ojos estúpidos y cierran su inteligencia á sus doctrinas, que es el ideal.

Si todos los hombres somos hermanos, no hay más patria que el mundo, cooperar con vuestro esfuerzo á realizar esta idea que concibió Cristo—seguréis su fé, y lucharéis por un gran bien, por la paz incommovible.

Pero la historia y la realidad nos demuestran que los hombres que dicen representar á Dios, mienten. Sus obras pugnan con los preceptos de su fé. Representante fué Torquemada de esa fé, y no vaciló ante los crímenes más horribles en nombre de una Religión cuyo Dios dice «no matarás».

Cuando Guillermo Hoenzollern, con su gesto de matón desenvainó su espada, toda la fauna clerical española, bramó ebria de sangre, confundiendo sus oraciones con aullidos satánicos de regocijo, por las victorias y crímenes tudescos.

Vidas españolas, sangre de nuestra sangre, fueron inmoladas en alta mar, y en lugar de voces de condenación por tamaña ofensa á nuestro pabellón, sagrado por su neutralidad, oímos palabras de disculpa y de aprobación para los asesinos de sus compatriotas.

Seguía la abominable piratería submarina que impunemente asesinaba á inocentes niños, á indefensas mujeres, y vociferabais defendiendo tales enormidades.

El hombre que defiende lo criminal, no puede estar inspirado por Dios. Dios, toda bondad, no puede concebir el mal.

Los actos de este hombre son la negación de su Dios. Sin embargo pretenden algunos que los creamos inspirados por Dios, y son de Satanás sus instintos.

Pero el siglo XX ha traído muchas novedades.

Hemos dado al mundo una prueba de nuestro casticismo y originalidad.

En el extranjero se nos conocía á los españoles por nuestra majeza y nuestras corridas de toros y nuestras leyendas de bandolerismo estoico y generoso.

La España *kulta*, ha querido demostrar con lo del Cerro de los Angeles, que se nos conocía mal.

Tampoco habíamos visto nunca lo que ahora, por mor de cierta germanofilia que pasó á la historia con un gesto de vergüenza.

Lutero y Zaratustra, nuestra aristocracia y nuestro clericalismo cogidos del brazo. Qué importa que Nietzsche, el filósofo alemán, diga: «No hay peor cruz que la de madera».

Apóstatas fariseos. Anatema. Anatema...
AMADO LIBERTO.

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

RESERVA: PESETAS 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

Se venden dos casas de la calle Comisario, señaladas con los números 7 y 9. Darán razón en la tienda de Mercería de las Cuatro Esquinas.

DOCTOR JUAN CLAVEL Y FALCÓ

MÉDICO-HOMEÓPATA

Tiene establecida su consulta en Alicante: calle de Castaños, 20, 1.º

Horas de consulta: De 12 á 2.

SE ALQUILAN

Los pisos principales del café «La Parisiense» y de la «Maison Dorée».

Dará razón el dueño de los establecimientos Jaime Valero, en la Glorieta ó en el Kiosco de Rico.

¡GUERRA A LA USURA!...

Quiere usted adquirir una casa en propiedad para vivir, y no pagar nunca más alquiler?...

Tiene usted sus fincas hipotecadas pagando cargas onerosas?...

Quiere usted ser independiente, y salir de su difícil ó crítica situación económica?...

Dirijase al Agente que habita Carretera de Alicante, número 2.

Horas: de 10 á 12 y de 7 á 9 noche.

FÁBRICA DE JABONES

de Marcos Bernabeu Ferrández, calle Santa Ana, Travesía á la Arrambla. Despacho: Andrés Torrejón, n.º 1, Puerta Alicante.

De la Agrícola Illicitana

El Sr. Ministro de Abastecimientos envía un delegado para que se haga justicia á los campesinos.

El miércoles 13 de los corrientes, personalmente en Comandancia de la Guardia Civil, un delegado del Sr. Ministro de Abastecimientos que traía órdenes severísimas para que cesaran los obstáculos que los empleados de la fracasada situación tarinista ponían á los campesinos asociados á la Agrícola Illicitana en las declaraciones de sus cosechas.

El digno presidente de la Agrícola, don Antonio García, fué llamado seguidamente por el Sr. Capitán de la Guardia Civil y trasladáronse al Ayuntamiento, donde el Sr. Delegado levantó acta y se hizo constar que los actuales empleados del Ayuntamiento y el dignísimo Alcalde D. Tomás Alonso, daban toda clase de facilidades á todos los campesinos, sin distinción de matices, para que con arreglo á la ley y á la justicia, manifestasen sus cosechas y que

aquel alcalde y aquellos empleados que atropellaron á los campesinos, fueran suspendidos y eliminados por Real Orden del Sr. Ministro de Gobernación.

No sabemos si los políticos á la antigua se habrán convencido que contra el potente núcleo de los campesinos se estrellarán siempre sus perfidias, pues los campesinos conscientes ya de su deber, saben acudir en demanda de protección y justicia á los altos poderes cuando sus derechos son vejados por políticos desprestigiados y de insanas intenciones que viven aún con la ilusión de que en estos tiempos puede un pueblo vivir postergado á su capricho.

Dura pero merecida ha sido la lección dada por los valientes campesinos á esos hombres que anticonstitucionalmente asaltaron el Municipio y se constituyeron en autoridad por obra y gracia de una injusticia.

Nosotros, por nuestra parte, aconsejamos á los campesinos que sigan en su actitud, y seguramente que vencerán siempre á los políticos que contra la Agrícola y sus asociados proceden.

CAFÉ TUPINAMBA

Plaza Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico, no ha reparado en gasto alguno para facilitar un buen café, por el módico precio de cinco céntimos.

Café con gotas... 5 céntimos.
» » leche... 5 »

¡ILLICITANOS!

Puedo decir, sin temor á que me contradigan, que como los baños de «Diana» no los hay mejores ni en Alicante ni en ninguna parte; al mismo tiempo se come ó píparamente la succulenta paella valenciana, pescado frito, mariscos, vinos de las mejores marcas; estando al frente el simpático José Lledó Gomis.

Hay que visitar este establecimiento y os convenceréis.

GEROMO.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

AGRICULTORES

Se vende estiércol de basura propio para toda clase de cultivos.

Darán razón en el HUERTO DE LA CO-RONELA.

INTERESANTE

para Almacenistas y detallistas de Alperce

¿Queréis comprar bien para vender?

¿Queréis que el público prefiera vuestro establecimiento?

¿Queréis ganar muchas pesetas?

Pues todo esto se consigue comprando

acreditada fábrica de alpargatas con un

cañamo que Diego Hernández tiene

blecida en

CARAVACA

NOTICIAS

Bien venidas.

De Igualada, después de pasar una parada buena, han regresado las distinguidas señoritas Antonia y Rosita Lluch Closa.

«Los Pueblos».

El próximo domingo aparecerá en la localidad la revista literaria «Los Pueblos» que contendrá además de una colaboración distinguida de los mejores poetas y cronistas de la región, preciosos fotogramas de la localidad.

La dirección está á cargo de nuestro compañero de redacción Francisco Espasa, y la parte fotográfica, del distinguido joven Pepito Samper Marco.

Procedente de Melilla, donde fué á sarse una temporada, hemos abrazado nuestro queridísimo amigo el enorme Ganga.

Doctor Navarrete

Antiguo interno de las clínicas de Madrid, Viena, París y Berlín.

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz, oído y ojos.

San Fernando E—ALICANTE

Cuartillas de ajuste

El cronista, lector querido, se ve en un aprieto, y con el fin de que el cajista salga del compromiso, procura él salir también.

Te hablaremos, lector, del calor de estos días, que nos ha tostado como sobre ascuas; de la «faena» de «Cañones» y de la desaparición de Senabre; la verdad es que nuestras pollitas añoran la ausencia de don Juan.

Y ya puesto á hablarte de novedades, te diré:

...que la «Chismografía» hace unas semanas que no se publica porque «Dick White» no puede dar abasto; la verdad que con esto de encargarle el directorio de la importante revista «Los Pueblos»...

...que Pepito Samper es redactor fotográfico de la citada revista y que es un «aficionado» á la fotografía de los buenos; y qué más... ¡ah! que Cristián de Luna nos ha engañado, pues nos tenía prometido un soneto, y esta es la hora que no sabemos nada; nosotros en venganza le hemos encargado uno á Aledo.

...que cierto premio de cierto certamen no hay apoquinen; la verdad es que los hay frescos.

...que un pollito estúpido de «empaquetado», está haciendo el oso y el primo...

Y nada más, lector: que Poreel me dice que tiene ya bastante original, y si tú me perdonas la tabarra, todo arreglado.

GALO.